

BREVE HISTORIA DEL INSTITUTO SUPERIOR DE FILOSOFÍA OP (Y II)

A BRIEF HISTORY OF THE HIGHER INSTITUTE OF PHILOSOPHY, OP (II)

Cándido Aníz Iriarte
Instituto Superior de Filosofía

Resumen: *Este trabajo procede de una detallada investigación de los archivos de los conventos y de los libros de estudios y otra serie de documentos de lo que llegó a ser el Instituto Superior de Filosofía en el año 1970, entidad responsable de la revista Estudios Filosóficos. En este artículo, con motivo de la conmemoración del octavo centenario de la fundación de la Orden de Predicadores, se concluye la crónica que trata de rescatar la memoria histórica del Instituto y las circunstancias intelectuales que lo fueron conformando.*

Palabras clave: *Instituto Superior de Filosofía, Estudios Filosóficos, historia de la filosofía española, tomismo, dominicos.*

Abstract: *This paper comes from a detailed investigation in the archives of the priories and the books of studies and a number of documents of what eventually became the Higher Institute of Philosophy in 1970, which is responsible for the journal Estudios Filosóficos. In this paper, to commemorate the 800 years of the foundation of the Order of Preachers, we finish the chronic aiming to rescue the historical memory of the Institute and the intellectual circumstances in which it was formed.*

Keywords: *Higher Institute of Philosophy, Estudios Filosóficos, history of Spanish philosophy, Thomism, Dominicans.*

1. INTRODUCCIÓN. EL DIFÍCIL CAMINO DE LAS CALDAS A VALLADOLID

La comunidad académica en Las Caldas cerró el curso 1969-70 con cierta frustración, porque ni profesores ni alumnos se resignaban a continuar un año más en su retiro físico-geográfico que conllevaba cierta marginación del contexto social, cultural y eclesial deseado. Valladolid, lugar deseado, seguía quedando lejos. Pero hubo dos personas que trabajaron para lograrlo: Don Fernando Martín Acera, rector del Seminario Mayor de Valladolid y profesor en la Facultad de Filosofía Letras, y el P. Ángel Gutiérrez de Cea, fraile del convento de San Pablo. A su parecer, no era desestimable la idea de que una comunidad de frailes se asentara y trabajara intramuros del Seminario Mayor y que, desde allí, compartiera con la Diócesis múltiples servicios, sobre todo culturales.

Por parte de los dominicos, puede decirse que comenzó a darse oficialidad al diálogo en la reunión convocada por la Comisión Provincial de Estudios para el 29 de julio, en Madrid. Acudieron a la misma numerosos frailes, entre ellos, el P. Provincial, Jacinto Hoyos; el P. Marino Zugasti, que presidía la Comisión de Estudios y Formación y convocaba el encuentro; dos de los Moderadores del Instituto de Filosofía nombrados por el Capítulo Provincial (P. Eladio Chávarri, Vicepresidente; P. Máximo Marina, Secretario), el P. Cándido Aniz Iriarte, que suplía al designado Presidente del Instituto¹; y otros miembros de la Comisión. Por parte de la Diócesis, fueron designados en su momento cuatro representantes que estarían habitualmente presentes en todas las reuniones posteriores: Don Eduardo Sánchez; Prefecto de estudios del Seminario y profesor de Dogmática, Don Martín Gil Díez, Canónigo Penitenciario y profesor de Moral, Don Carlos Martín Manjares, Canónigo Lectoral y profesor de Filosofía y Don Fernando Martín Acera, Rector del Seminario.

La plena oficialidad de esos u otros representantes no se daría hasta la fase final, es decir, hasta septiembre-octubre, en la llamada Comisión Mixta. El primer encuentro se produjo en el convento de San Pablo de Valladolid el 30 de julio. Durante las semanas de agosto se fueron acordando y redactando esquemas para el Convenio. El primer proyecto se confeccionó oficialmente como respuesta a la encomienda hecha por el Vicario Capitular de la Diócesis y por el P. Provincial de los dominicos a primeros de septiembre. Este proyecto se simplificó posteriormente, por obra de una comisión mixta más reducida. Por parte de la Diócesis, D. Eduardo Sánchez Hernández, Prefecto de Estudios del Seminario; D. Martín Gil Díez, Profesor de Teología del Seminario Mayor; D. Carlos Martín Manjares, Catedrático de Filosofía del Seminario Mayor; D.

¹ Presidente o Director del Instituto de Filosofía había sido nombrado en el Capítulo Provincial el P. Jesús García Álvarez. Éste no aceptó, y el Provincial dio por buena su renuncia. Después, en una consulta hecha por el P. Provincial a los profesores de Las Caldas, éstos propusieron por mayoría para el cargo al P. Jesús M. Palomares, pero el Consejo de Provincia prefirió por nombrar al José M. Artola, que tampoco aceptó. Y, al fin, el mismo Consejo, "a falta de mejor alcalde", en reunión del 31 de julio optó por nombrar al P. Cándido Aniz Iriarte (*Libro de Estudios* III, 3 [en adelante se cita volumen y página en el texto]) que todavía era Maestro de estudiantes. Legalmente su ejercicio trienal de Presidente lo comenzó éste al concluir su mandato el P. Teófilo Urdániz, en septiembre.

Fernando Martín Acera, Rector del seminario Mayor; y Don Nicolás González Martínez, Administrador del Seminario. Por parte de la Provincia Dominicana de España, los PP. Cándido Aniz Iriarte, Presidente del Instituto Superior de Filosofía; Eladio Chávarri, Vicepresidente del mismo; Máximo Marina, Secretario. Este documento tenía ya la forma legal de un contrato ante el notario eclesiástico. El 15 de octubre de 1970 firmaron el contrato el Sr. Arzobispo y el Vicario Provincial de la Provincia de España, P. Celestino Palencia.

El último claustro de profesores en Las Caldas tuvo lugar el 20 de septiembre de 1970. En él tomaron posesión los nuevos moderadores del Instituto que estaban actuando hasta ahora como delegados: Director, P. Cándido Aniz; Subdirector, P. Eladio Chávarri; Secretario, P. Máximo Marina. Seguidamente se aprobó una cláusula estatutaria según la cual –en el futuro inmediato, en Valladolid– una persona Delegada por el Sr. Arzobispo formaría parte de la Dirección del Instituto y tendría voz y voto en las deliberaciones propias de las Autoridades Académicas (III, 4-5). El P. Provincial, Jacinto Hoyos, por escrito del día 20 de septiembre de 1970, pidió el P. Maestro General de la que autorizase el traslado del *Estudio General de Filosofía* de Las Caldas a Valladolid. Y a los dos días, con fecha 22 de septiembre, pidió con la misma urgencia al P. Maestro General que solicitara de la Sagrada Congregación de la Doctrina Católica el traslado del Instituto Superior de Filosofía. El texto sostenía: “Es de sumo interés, decía, alcanzar este favor de la Sagrada Congregación, pues con ello no solamente se mantendría el valor oficial de los estudios dominicanos, como facultad pontificia, sino que se beneficiaría a la Diócesis de Valladolid, cuyos sacerdotes y seminaristas desean la colaboración de los dominicos en su formación filosófica”. El 2 de octubre se suprimió oficialmente el Estudio General de Filosofía en Las Caldas de Besaya, que estaba unido al Instituto Superior de Filosofía, y se trasladó al Convento de San Gregorio, recién erigido².

El curso se inició a mediados de octubre, en las instalaciones del Seminario de Valladolid, contando con la presencia de alumnos de varias congregaciones religiosas y seminaristas. Las clases se distribuyeron entre profesores dominicos, agustinos y sacerdotes seculares; y en el mes de noviembre (con vistas su aprobación por el Dicasterio Romano) se envió al *Gran Canciller* un dossier completo que incluía el *currículum* de cada nuevo profesor y la *categoría docente* que se le quería adjudicar. No faltaron ciertos malentendidos burocráticos con la Sagrada Congregación en estos primeros tiempos, pero se solventaron sin mayores contratiempos y se mantuvo durante el curso 1970-1971 en el Instituto de Filosofía, la condición y calidad de Agregado a la Universidad de Santo Tomás de Roma, reservado a los Dominicos. En 1973, secundando los deseos propios y de la Sagrada Congregación, se iniciaría el proceso de Integración del Instituto Superior de Filosofía en la Universidad Pontificia de Salamanca, conforme a las nuevas disposiciones sobre los Estudios Eclesiásticos y Civiles.

² Documento dado en Santa Sabina, Roma, día 2 de octubre de 1970, por F.A. Fernández, O.P. Magister Ordinis. *Prot.Num.* 70100002/A,1. Fr. Amalio Valcárcel, a secretis.

2. PRIMER CUATRIENIO: 1970-1974

Junto a los profesores del centro, de Las Caldas vinieron al Seminario de Valladolid 16.000 volúmenes, ficheros con 250.000 fichas de autores y materias, 150 títulos de revistas especializadas, y otros instrumentos de trabajo. Al frente de ese fondo de Biblioteca estaba y continuó estando el P. Desiderio Ordóñez, que venía dedicándose ello con desvelo desde 1948. Durante el cuatrienio, se incorporaron al depósito general unos 9.000 libros más y 1.500 tomos de revistas. A ese conjunto de gran valor se sumó la revista *Estudios Filosóficos*, obra costeadada por la Provincia de España. Era el órgano oficial de difusión del pensamiento filosófico de los dominicos en España, y constituía una fuente de alimentación para la biblioteca especializada en filosofía y un punto ineludible de referencia para todos los estudiantes y maestros.

El curso 1970-1971 comenzó el 15 de octubre con 60 alumnos. La inauguración oficial del Centro quedó aplazada hasta el día 7 de marzo, para hacerla coincidir con la fiesta académica en honor a Santo Tomás, y con la presentación del Instituto y de la Comunidad de San Gregorio a la ciudad de Valladolid.

El día 28 de octubre se celebró un primer Claustro, extraordinario³, con intención de que toda la comunidad de responsables conociera lo que el Instituto ofrecía, el modo de ofrecerlo y la colaboración que se requería para alcanzar los fines deseados. Acudieron al mismo los tres Moderadores, PP. Cándido Aniz, Eladio Chávarri y Máximo Marina; los Profesores, PP. Alejandro del Cura, Manuel G. Lafuente, Juan José Álvarez, Emilio G. Estébanez, Antonio Marlasca, José Antonio Lobo, Valentín Tascón, Jesús Gallego, Fidel Casado, O.S.A., Antonio Espada O.S.A., y los Srs. Don Carlos M. Manjarrés y Don Jesús Echeverría. Participaron también el P. Celestino Palencia, Vicario Provincial, en representación del P. Provincial, Don Eduardo Sánchez, en representación del Sr. Arzobispo, Don Fernando Martín Acera, Rector del Seminario, Don Mauricio Taylor, rector del Colegio de Escoceses, y tres delegados de los estudiantes. Entre otros asuntos, en él se clarificó que la entidad docente trasladada desde Las Caldas al Seminario es doble: *Estudio General de Filosofía de los Dominicos*, en que se imparten los dos primeros cursos de Estudios eclesiásticos y filosóficos, abiertos a todos los públicos, y el *Instituto Superior de Filosofía*, reservado por ahora a los dominicos, agregado a la Universidad Santo Tomás de Roma, con grados de Bachillerato y Licencia en Filosofía. Es intención declarada solicitar de Roma que ese Instituto se abra pronto a todos los públicos.

El curso 1971-1972 se inauguró el día 4 de octubre con una lección a cargo del P. Emilio G. Estébanez, que disertó sobre el tema "*Cooperación social y política*" (III, 28). Pero antes de ello, en un claustro del día 2 de octubre, se informó sobre lo conversado entre el Instituto de Filosofía y el Estudio

³ En los *Estatutos del Instituto, de 1969*, se distingue entre "Consejo del Instituto" o "Claustro ordinario", que es restringido a Profesores adscritos o con misión canónica (Art. 17 y 19), y "Claustro extraordinario", abierto a todos los profesores (Art. 21), e incluso a otros representantes.

Teológico Agustiniانو con vistas a un posible futuro Centro Regional de Estudios Eclesiásticos en Valladolid. Pero no se llegó a ningún acuerdo, ya que el Estudio Teológico Agustiniانو optaba claramente por seguir el ciclo teológico institucional, con dos primeros años de carácter más filosófico, mientras que el y por parte del Instituto Superior de filosofía estaba centrado en el fomento de la vocación y formación filosófica, con programación del grado de Bachiller y de Licenciatura. En ese supuesto, a nuestro Instituto le parecía más propicio desarrollar en este mismo año académico su programa de trabajo en una vertiente más filosófica, dialogando, a ser posible, con el Departamento de Filosofía de la Universidad de Valladolid para desarrollar algunas actividades en colaboración⁴.

Durante este Curso 1971-72, además de lecciones impartidas en Valladolid, el Instituto, de acuerdo con el Regente de Estudios, celebró en Salamanca un curso intensivo sobre Historia de la filosofía Española, destinado a exalumnos del Estudio General de Filosofía que habían cursado en él tres años de carrera. El curso lo impartió el Profesor Ordinario del Instituto, P. Teófilo Urdánoz, y el éxito fue grande. Asimismo, los Profesores Eladio Chávarri y Alejandro del Cura impartieron clases durante el segundo semestre en la Universidad de Santo Tomás, Roma. En marzo-abril de 1972, autoridades académicas de la Provincia dominicana de Andalucía sugirieron la conveniencia y oportunidad de que nuestro Instituto de Filosofía pudiera tener su sede en alguna de aquellas Provincias eclesiásticas. La idea no cayó en saco roto, y durante un mes hubo comentario interno sobre su viabilidad de aplicación. Mas el semiproyecto no cuajó.

El curso 1972-1973 se inició con 50 estudiantes: 30 en primero y 20 en segundo. La inauguración tuvo lugar el 3 de octubre con la lección del P. Juan José Álvarez sobre el tema "Pleno Empleo y Acción Social". Durante el curso impartió una conferencia en el centro el Dr. Gaspar García Abril, del Departamento de Filosofía de la Universidad de Valladolid (III, 60) titulada "El existencialismo frente a la esperanza". El Profesor Cándido Aniz, O.P. fue elegido director para un segundo período (III, 9).

Durante este curso se cumpliría el periodo de ocho años *ad experimentum* que la Sagrada Congregación concedió al Instituto Superior de Filosofía para demostrar sus posibilidades de futuro. Las circunstancias que concurrían en 1965 eran muy distintas de las que se avecinaban en 1973. El panorama de alumnado había cambiado, por crisis en la afluencia de vocaciones religiosas que nutrieran las aulas, y por la muy poco probable continuidad de agregadura del Instituto a la Universidad de Santo Tomás de Roma. El Instituto sólo se estimaba viable abriéndolo a todo tipo de alumnos y vinculándolo a un Centro Universitario de España, prescindiendo de la categoría de "agregación" que ya no se otorgaba en Universidades Eclesiásticas. En ese contexto, los responsables se pusieron manos a la obra para revisar la situación actual y

⁴ Cfr. III, 27.

tratar de configurar otra clase de vinculación con la Universidad Pontificia de Salamanca. El proceso seguido al efecto fue lento, y el fruto sería la integración del Instituto en la Facultad de Filosofía de la Universidad Pontificia en 1974.

El Curso 1973-74 se inicia el día 1 de octubre con el ritual tradicional, en el cual destaca la lección magistral del profesor Fernando Soria sobre "Los temas estéticos en Santo Tomás". En este curso se elevó a la categoría de Profesores Extraordinarios a los PP. Cándido Aniz, Emilio G. Estébanez y Antonio Marlasca, y se mantuvo en esa misma categoría al P. José Antonio Lobo. Concluido el periodo de tres años para los Moderadores anteriores (PP. Cándido Aniz, Presidente; Eladio Chávarri, Vicepresidente, y Máximo Marina, Secretario), se procede a la renovación de cargos, según Estatutos, para los próximos tres años, y quedan elegidos los siguientes: Presidente, el P. Cándido Aniz; Vicepresidente, el P. Alejandro del Cura; Secretario, el P. José Antonio Lobo (III, 92). Se incorpora un nuevo profesor, P. Bernardo Fueyo, para impartir Psicología.

Entre los días 6 y 9 de mayo hubo una celebración académica solemne del séptimo Centenario de la muerte de Santo Tomás de Aquino, en colaboración con el Departamento de Filosofía de la Universidad de Valladolid. En el Aula Rector Mergelina de la Facultad de Filosofía impartieron diversas conferencias los profesores Dominique Dubarle, O.P., Sergio Rábade Romero, Miguel Cruz Hernández y Antonio Millán Puelles. Algunos consideraron estos actos como segunda presentación del Instituto de Filosofía en el ámbito universitario de Valladolid (III, 104).

Asimismo, en este año 1974 se solicita ser centro integrado en la Universidad Pontificia de Salamanca⁵. El Rector de la Universidad pidió por Carta que se procediera a designar al representante del Instituto en la Comisión de Integración, y fue elegido por unanimidad el P. Cándido Aniz (III, 93). El día 30 de marzo, el P. Saturnino Álvarez Turienzo, Decano de Filosofía, comunicaba oficialmente que la Pontificia daba vía libre a las gestiones de integración, pedía que se presentara nueva Solicitud, conforme al modelo propio de la Pontificia, y solicitaba que se modificaran algunos detalles en la Memoria presentada. Bastó hacer nueva redistribución provisional de asignaturas y profesores en tres cursos de filosofía, en vez de dos, y sustituir los Cursos complementarios de Historia universal o de Historia del arte (que tiene la Universidad) por Cursos optativos de Ontología, Teodicea y Crítica (III, 102).

El día 10 de abril de 1974, el Secretario de la Universidad Pontificia, en nombre del Presidente de la Junta de Integración, Sr. Obispo de Salamanca, convocó a los miembros de dicha Junta, designados por la Universidad Pontificia y por la Comisión Episcopal de Estudios y Seminarios, para que estuvieran presentes el día 27 del mismo mes, abril, en la Sala de Juntas de la Universidad. Por parte del Instituto acudió el Presidente, con voz y sin voto. Dicha Junta, vista la Memoria presentada, y atendidos los informes favorables

⁵ *Lib. Est. III, Acta n.12, pp. 92-93.*

de la Comisión inspectora que visitó al Instituto, declaró y aprobó por unanimidad tres asuntos: a) que el Instituto reunía las condiciones legales para la Integración; b) que dicha Integración era conveniente tanto para el Instituto como para la Universidad; c) que la Integración suponía aceptación de los programas docentes de la Universidad.

Asimismo, la Junta acogió favorablemente la proposición de que en el Instituto, en lugar de las asignaturas complementarias establecidas por la Universidad (Historia Universal, Historia del arte, etc.), se impartiera “Fundamentos de Filosofía”, incluyendo en ellos Ontología, Teodicea y Crítica, disciplinas importantes para la formación básica de los aspirantes al sacerdocio (III, 103)⁶.

El trámite se había cumplido. Roma tenía la última palabra: aprobar lo hecho. Y con fecha 17 de junio de 1974 (Prot. n.1309/73/4) la Sagrada Congregación concedió *ad experimentum*, por un periodo de tres años, la implorada integración del Instituto Superior de Filosofía, como primer ciclo de estudios en la Sección de Filosofía de la Facultad del mismo nombre, Universidad Pontificia de Salamanca⁷.

El Claustro de Profesores, en la Sesión del 1 de junio de 1974, acordó que en el próximo año se impartiría en el Instituto el Primer Curso del diplomado o Bachiller conforme al nuevo Plan de Estudios del Ministerio de Educación y Ciencia contando con asignaturas obligatorias, asignaturas complementarias, y asignaturas propias del Centro (III,107).

Concluía también la etapa de permanencia del Instituto de Filosofía en el Seminario. El próximo Curso académico, 1974-75, se inaugurará en los locales del Colegio Menor Santo Tomás, Plaza de San Pablo 4, donde tendrán su nueva sede el Instituto Superior de Filosofía.

Durante el cuatrienio, los docentes en el Instituto fueron en su mayoría frailes dominicos, casi todos procedentes de Las Caldas, a saber, P. Máximo Marina, P. Desiderio Ordóñez, P. Alejandro del Cura Manguán, P. Cándido Aniz, P. Fernando Soria, Heredia, P. Eladio Chavarri, P. Juan José Álvarez, P. Emilio García Estébanez, P. José Antonio Lobo, P. Antonio Marlasca, P. Valentín Tascón, P. Francisco Villacorta. Al final del periodo, se sumó el P. Bernardo Fueyo. A ellos se agregaron *cuatro más*: dos sacerdotes diocesanos, Don Carlos M. Manjares y D. Jesús Echeverría, y dos PP. Agustinos, Fidel Casado y Antonio España.

Durante estos cuatro años se han publicado puntualmente los tres números anuales de la Revista *Estudios Filosóficos*, órgano de expresión del profesorado del Instituto. Dirigió la revista en estos años el P. Emilio García Estébanez, con su equipo. Se lograron más de 100 revistas por vía de intercambio cultural.

⁶ Formaban parte de la Junta de Integración los siguientes miembros: Don Mauro Ripollés, obispo de Salamanca; P. F. Ortega, decano de Filosofía y Letras; P. S. Álvarez Turienzo, vicedecano de Filosofía; P. Muñoz Delgado, profesor de Lógica; Don M. Álvarez, profesor de Metafísica; P. Cándido Aniz, Presidente del Instituto (sin voto); Sr. Pelletero, secretario.

⁷ *Dossier de Integración*, junio 1974.

3. SEGUNDO CUATRIENIO: 1974-1978

Durante el curso 1974-1975 se incorporaron 3 nuevos profesores: PP Javier Petrina, Juan Manuel Almarza y Manuel G. Lafuente. Se ausentaron por diversos motivos el P. Juan José Álvarez y el P. Cándido Aniz (que fue sustituido en su cargo de Presidente-Director por el P. Eladio Chávarri [III, 146-147]) y falleció el P. Desiderio Ordóñez (3-12-1974), bibliotecario, que sería sustituido por el P. Ignacio Erviti. El número de alumnos matriculados asciendió a 92. El curso se inaugura el 14 de octubre con la Lección inaugural el Profesor de Historia de la Filosofía, P. Máximo Marina, sobre "Ideas para la visión de la historia en Santo Tomás". El Vicerrector de la Universidad Pontificia cerró el acto con una breve información sobre el sentido que tiene la "integración" del Instituto Superior de Filosofía en la Universidad Pontificia de Salamanca (III, 113). Fue propuesto y elegido Subdirector del Instituto el P. Juan Manuel Almarza (III, 155).

El curso 1975-1976 fue inaugurado con la lección del P. Antonio Marlasca, que disertó sobre "Las utopías comunistas en la Edad Media". El curso lo iniciaron 78 alumnos. Se incorporaron nuevos profesores: P. Gonzalo González (Introducción al misterio de Cristo), P. Angel G. de Cea (Latín), P. Francisco Faragó (Estadística aplicada a las CC. EE.), P. Bernardo Fueyo (Psicología General e Introducción a las CC. de la Educación), P. Ángel Martínez Casado (Historia de la Filosofía Antigua y Medieval), Don Jesús Pascual (Sociología-Economía), Fray José Luis Izquieta (Antropología), Don José Luis León (Educación Física).

El curso 1976-1977 se inició el 18 de octubre con 81 alumnos matriculados. La lección inaugural corrió a cargo del Catedrático de Ética de la Universidad Pontificia de Salamanca, P. Saturnino Álvarez Turienzo, OSA, quien disertó sobre "El tema de las tres ciudades en la *República* de Platón: su recurrencia histórica". Finalizado el año en que actuó de Director Comisario el P. Eladio Chavarri, se realizó nueva elección de Director y fue presentado como tal el P. José Antonio Lobo Alonso que era Secretario del Instituto (III, 178).

Durante este curso se celebró un importante acontecimiento cultural-religioso-político dos semanas antes de la Elecciones Generales celebradas en España a mediados de junio de 1977. Se trataba de una iniciativa promovida por cristianos y socialistas, que buscaban romper fronteras y entablar un diálogo saludable (III, 188). Por iniciativa y a petición del Partido Socialista Obrero Español, los días 6-8 de junio se celebró en los locales del Instituto un encuentro de reflexión y estudio entre cristianos y socialistas. Este encuentro estuvo subvencionado por la Fundación alemana Friedrich Ebert. En él intervinieron, por parte de los cristianos, además de los profesores del Instituto, profesores de la Facultad de Teología de San Esteban de Salamanca (el P. Gonzalo González, que tuvo la conferencia inaugural, y los PP. Alberto Escallada, Rafael Larrañeta, José Antonio Llinares, Luis Lago y José Luis Espinel), el P. Jorge Riezu, PP. Carlos Cid y Fernando Suazo, PP. Cándido Aniz y Juan José Lastra, P. Marcial (Aragón) y P. Vento (Portugal) y de la Universidad Pontificia

de Salamanca, el profesor Don Adolfo Monte. Por parte socialista intervinieron, entre otros, Pedro Gómez Bosque, Luis Gómez Llorente, Gregorio Peces Barba, Enrique Miret Magdalena, Roberto Rey y Reyes Mate. Por parte de la fundación alemana Friedrich Ebert, el señor Dieter Koniecki. El éxito del encuentro fue grande. Y, tras el éxito, que supuso gran esfuerzo, se pensó en la posibilidad de crear en el Instituto Superior de Filosofía, en el próximo futuro, una Cátedra de Estudios Político-Sociales que financiaría la Fundación alemana Friedrich Ebert.

El curso académico 1977-1978 con una matrícula de 80 alumnos, de entre los cuales 15 son mujeres, por vez primera. Con fecha 2 de julio de 1977, se suscribió entre la Facultad de Pedagogía de la Universidad Pontificia y el Instituto de Filosofía una carta de convalidación por la que se reconoce que todo el ciclo primero de Pedagogía se contiene en los programas del Instituto, excepto una parte de la Historia de la pedagogía. En estos momentos, las categorías de los profesores son las siguientes: Catedráticos: PP. Alejandro del Cura y Fernando Soria; Agregados: PP. Cándido Aniz, Antonio Marlasca, Emilio G. Estébanez, Máximo Marina y José Antonio Lobo; Profesores Encargados de cátedra: PP. Eladio Chávarri, Manuel G. Lafuente, Bernardo Fueyo y Valentín Tascón; Profesores Contratados: D. Carlos Martín Manjares, Fidel Casado, O. S.A., Ignacio Erviti, Gonzalo Gonzalez, Ángel de Cea, Juan Huarte, Juan M. Almarza, Francisco L. Faragó, y Javier Petrina; Ayudantes: D. Jesús Pascual y los PP. Lázaro Sastre, José Díaz Murugarren, Ángel Martínez Casado, y Fray José Luis Izquieta. Se elige director de la revista *Estudios Filosóficos*, en sustitución de Emilio G. Estébanez, al P. Eladio Chavarri.

Con fecha 13 de Octubre de 1977 se recibió en Secretaría del Instituto el documento de la Sagrada Congregación de la Enseñanza (Prot. n. 1309/73/9), firmado en Roma con fecha 28 de septiembre por el que, teniendo a su favor el Instituto todas las informaciones requeridas, queda definitivamente integrado en la Facultad de Filosofía de la Universidad Pontificia de Salamanca.

Tras los buenos resultados del "Encuentro entre cristianos y socialistas" habido en el mes de junio de 1977, la Fundación Friedrich Ebert y nuestro Instituto se animaron a continuar, de mutuo acuerdo, los trabajos en colaboración sobre diversos temas de público interés. Y para ello se constituyó una *Cátedra de Estudios Político-Sociales* como instrumento adecuado y oportuno. Por Estatutos, era "objetivo de la Cátedra dar a conocer el pensamiento y las realidades políticas sociales" (Tít. I, 2, 1), y, por principio, se establece que es su deber mantenerse independiente de todo partido político.

El funcionamiento de la Cátedra, a partir del Curso 1977-78, consistirá en organizar ciclos de conferencias sobre temas de incidencia social, que serán determinados por un equipo designado por el Instituto de Filosofía, formado por un Director de la Cátedra (P. Juan Manuel Almarza Meñica), un Subdirector (P. Fernando Vela López), un Administrador (P. Antonio Abad Serrano), un encargado del Archivo (P. Fernando Soria Heredia), y dos Secretarios a designar por curso.

El primer ciclo de conferencias, impartido en el curso 1977-78, fue “Proyecto para una nueva sociedad: Teorías, críticas, utopías”. Intervinieron en él los PP. Emilio G. Estébanez, Máximo Marina, Javier Petrina, José Díaz Murugarren, Valentín Tascón, Juan Manuel Almarza, José Antonio Lobo. Y los señores Diego Abad de Santillán, Joaquín Ruiz-Jiménez, Gregorio Peces Barba, L. Gómez Llorente, E. Díaz, J.M Gómez Heras, entre otros ponentes. A lo largo del ciclo se habló de utopismo, anarquismo, marxismo, neocapitalismo... con gran éxito de público.

4. TERCER CUATRIENIO: 1978-1982

En este cuatrienio el alumnado del Instituto, con vertiente de Filosofía y de Pedagogía, entra en fase temporal de crecimiento, con un máximo de 113 estudiantes en 1978-79 y un mínimo de 83 de 1980-81. Como novedad, a la Cátedra de Estudios Políticos y Sociales se agrega al Instituto otra institución: el ISEOF, Instituto Superior De Estudios de Orientación Familiar.

En el curso académico 1978-1979 se presentaron oficialmente 4 nuevos profesores: P. José María G. Prada (Psicología Evolutiva), Fernando Muñoz Box (Filosofía de la Naturaleza), Francisco García Fraile (Teoría del conocimiento), José Vicente Cuadrillero (Estadística). El curso se inauguró el 16 de octubre con la Lección Inaugural del P.Valentin Tascón sobre el tema: “Elementos críticos e ideológicos en la literatura utópica contemporánea. G. Orwel, A. Huxley”. Presidió el acto el Decano de la Facultad de Filosofía, Dr. Saturnino Álvarez Turienzo, a quien acompañaba el Decano de la Facultad de Pedagogía, Dr. Juan Antonio Cabezas Sandoval.

Conforme a lo acordado entre la Fundación alemana Friedrich Ebert y el Instituto Superior de Filosofía, durante el primer semestre del Curso 1978-79 se organizó un ciclo de estudios, que versó sobre “La manipulación del hombre”, en el que intervinieron Adam Schaf, Helio Piñón, Florencio Jiménez Murillo, Fernando Savater, Marciano Vidal, José Luis Aranguren, Emilio G. Estébanez, Miguel Ángel Quintanilla, Antonio Osuna, Juan Rof Carballo, Rafael Burgaleta, Eugenio Trías, Xavier Rubert de Ventós, Julio Carabaña, Juan Goytisolo, Salustiano del Campo, Manuel González de Lafuente, Carlos Moya, José Antonio Lobo, José Luis Pinillos, Miguel Fisac, José A. Fernández Ordoñez, Jesús Cordeiro, José Luis Gago, Jesús María de la Serna, José Luis Martín Descalzo, Fernando Muñoz Box y Juan Manuel Almarza Meñica. De la selección de algunas de las ponencias procede el libro *La manipulación del hombre*⁸.

El segundo ciclo estuvo dedicado a “Literatura y sociedad en América Latina”. Lo inauguró el Catedrático de la Universidad Complutense, y miembro de la Real Academia Española, D. Manuel Alvar. Fueron ponentes en el ciclo Carlos Rama, Julián Ruiz, Marta Portal, David Viñas, Amalia Iniesta, Emilio

⁸ Salamanca, San Esteban, 1982.

Salcedo, José Donoso, María del Carmen Garza, Rafael Humberto Moreno, Oscar Collazos, Cristina Rossi, Juan Carlos Onetti, Horacio Salas, Agustín del Sanz, Ventila Horia, Santiago de los Mozos, Juan Amate, José Alberto Santiago, José María Valverde, Ernesto Cardenal y Julio Cortázar. A ellos se sumaron dos frailes: PP. Fernando Soria y Valentín Tascón. Fruto de ello fue el libro *Literatura y Sociedad en América Latina*⁹.

En el curso académico 1979-1980 se matricularon 95 alumnos y se inauguró con la Lección magistral del profesor P. José M. García Prada sobre "La crisis de la Psicología y la alternativa fenomenológico-existencial". A continuación intervino el Rector de la Universidad, Dr. Juan Luis Acebal, O.P., antiguo alumno del Instituto, que presidió el acto acompañado por los Decanos de Filosofía (Dr. Saturnino Álvarez Turienzo, O.S.A.) y Pedagogía (Doctor Juan Antonio Cabezas).

Fieles al objetivo convenido, en este curso la Fundación Friedrich Ebert y el Equipo del Instituto de Filosofía organizaron un doble ciclo de conferencias: "Ética y Sociedad" y "La Familia, ¿Institución superada?" En el primero intervinieron el P. Rafael Larrañeta, Manuel Reyes Mate, Olegario González, Carlos Díaz, Emilio Lledó, Javier Muguerza, Javier Sádaba, Emilio Lamo de Espinosa, Luis Gamir, Carlos Paris, Celia Amorós, Xavier Rubert de Ventós y Luis Cencillo. En el segundo: Julio Caro Baroja, Andrés Ortiz Osés, Carmelo Lisón, Sabino Ayestarán, Luis Cencillo, Gerardo Pastor, Jesús Burgaleta, Jesús Ibáñez, Salustiano del Campo, José María Carandell, Jesús Cordero, Carlos Castilla del Pino, Joaquín Ruiz Jiménez, Fernando Álvarez, José María Díez Alegría y Vicente Madoz.

En el curso académico 1980-1981 se incorporaron como profesores: el Lic. P. Jesús María Galdeano, para Teoría de la Educación, y el Lic. Ángel Tovar, para Didáctica, así como los PP. Santiago Pérez Gago en Lengua Española, y Fernando Vela en Metodología y en Historia de la Educación. Como Autoridades internas o Moderadores del Estudio actúan estos tres: P. José Antonio Lobo, Director; P. Jesús Galdeano, subdirector, P. Fernando Vela, Secretario. Estos dos, de nueva designación. Se inauguró el curso el 15 de octubre, con la lección magistral del Profesor Don José Luis Izquieta, y versó sobre el tema "La nueva antropología francesa en el horizonte de interpretación marxista".

En 1981 se inauguró también el Instituto Superior de Estudios y Orientación Familiar (ISEOF). Como en el curso precedente, bajo la dirección del profesor Emilio G. Estébanez, y con el apoyo de los PP. Antonio Abad, Juan. M. Almarza, Fernando Soria y Fernando Vela, se organizaron en 1980-81 dos ciclos de lecciones: uno dedicado al tema "Creación artística contemporánea y Sociedad"; el otro, al "Paro laboral". En el primero intervinieron Pablo Serrano, Tomás Marco, Eusebio Sempere, Antonio Fernández-Alba, Gustavo Torner, Antonio Bonet Correa, Odón Alonso, José M. García de Paredes, Carmelo

⁹ Salamanca, San Esteban, 1981.

Bernaola, Francisco Calvo Serraller, J.J. Martín González, Julio López, Lucio Muñoz, Alfonso Pérez Sánchez, Luis de Pablo, Cristóbal Halffter y Pablo Palazuelo¹⁰. En este excepcional ciclo se consiguió que participaran un grupo de escultores, pintores, arquitectos y músicos de renombre internacional. Alguno de ellos por primera vez se presentaba así en público. Aparte la repercusión del ciclo en la ciudad, fue muy comentado en diversos ambientes artísticos de España.

En el segundo ciclo, dedicado al "Paro laboral", intervinieron Manuel Zorrilla, Alfonso Vázquez, Miguel Rodríguez Piñero, Valentín García, Eduardo Moreno, Fernando Valdés Dal-Re.

El curso académico 1981-1982 se inició con 91 alumnos. Se inauguró oficialmente con la Lección Inaugural del Profesor Fernando Vela López: "Emmanuel Mounier: persona y sistemas políticos". Se incorporaron dos nuevos profesores, D. José A. Sánchez Ramírez y D^a. Esperanza Manso, que sustituyen a los profesores Santiago Pérez Gago y María Jesús Laredo. Se nombró un nuevo equipo de la revista *Estudios Filosóficos*: Director, Prof. P. Eladio Chávarri; Administrador, Prof. P. Ángel Martínez Casado; encargado de publicidad, Prof. P. Juan M. Almarza; Bibliografía, Prof. D. José L. Izquieta; Canjes, Prof. P. Justino López. Y como miembro del Consejo de redacción el Prof. P. José A. Sánchez Ramírez, y como ayudante José R. Enjamio.

Durante este curso académico, 1981-1982, fueron dos los ciclos de conferencias organizados por la Cátedra. El primero fue "Parapsicología y Sociedad" y en él intervinieron Oscar González Quevedo, Enrique Fornes Quevedo, Pilar Alonso, Jesús M^a Alonso, J. Ángel Macías, Juan G. Atienza, Germán de Argumosa, Jordán Peña, Antonio E. González Quevedo, Javier Parra Álvarez y José M. Prada. El segundo ciclo se tituló "Los pueblos y la paz". Intervinieron Javier Rupérez, José L. Pitarch, Fernando Morán, José M^a Mohedano, Silvia Escobar, José A. Tudela Bort, Manuel Jiménez de Parga, Carlos Soria, Justino D. Duque, Luciano Pereña y Juan Gomis Sanahuja.

5. CUARTO CUATRIENIO: 1982-1986

En este cuatrienio el Instituto Superior de Filosofía y Pedagogía alcanzó sus dos cifras máximas de alumnado, 170 y 173, en los cursos 1984-85, 1985-86. En estos años la presencia de los profesores en congresos y simposios se fue haciendo más relevante.

El curso 1982-1983 se inauguró bajo la presidencia del Vicerrector de la Pontificia, D. Alfonso Ortega Carmona, y con asistencia del Excmo. Sr. Rector de la Universidad de Valladolid, D. Justino Duque. El Profesor Ángel Martínez

¹⁰ Algunas de esas ponencias se publicaron en el libro *Arte contemporáneo y sociedad*, Salamanca, San Esteban, 1982.

Casado disertó sobre "El Aristotelismo hispano a comienzos del siglo XIII". Durante este curso fue elegido director el P. Cándido Ániz Iriarte.

La Cátedra de Estudios Políticos-Sociales organizó tres jornadas. Un ciclo de conferencias sobre "El cuarto poder. Los medios de comunicación", en el que intervinieron José Mario Armero, Eugenio Nasarre, Ángel Benito, Iñaki Gabilondo, Antonio de Senillosa, José María Desantes, Martín Ferrand, Juan Luis Cebrián, Pedro Bofill, José Oneto y el P. José Luis Gago, Director de la Cadena COPE. Otro ciclo se dedicó a analizar "La integración social del disminuido físico". El tercero fueron las "Jornadas conmemorativas de Carlos Marx (1883-1983)". Intervinieron Emilio G. Estébanez, José. L. Izquieta, José Antonio Lobo, Julio Valdeón Baroque, Eladio Chávarri, Elías González Posadas, Juan Manuel Almarza, Francisco Javier Paniagua, José Antonio Lobo, Manuel Martínez Rodríguez Salas, Pedro Gómez Bosque y Francisco Fernández Buey.

El curso 1983-1984 se inauguró con la presencia del Decano de la Facultad de Filosofía de la Pontificia, Don Antonio Pintor Ramos, representando a nuestro Rector Magnífico, y el Excmo Sr. Rector de la Universidad de Valladolid, Don Justino duque. La conferencia inaugural la pronunció el Dr. D. José Luis Moreno Chaparro, jefe del servicio de psiquiatría del Hospital Militar y Profesor de Terapia Familiar en el ISEOF, sobre "Aportaciones de la terapia familiar al concepto de normalidad psíquica".

Bajo la dirección del Equipo presidido por el P. Juan Manuel Almarza (que en junio cederá su puesto y su trabajo al P. Emilio G. Estébanez) se organizaron en este año académico cuatro cursos monográficos en la Cátedra de Estudios Políticos-Sociales. El primero "Francisco de Vitoria. V Centenario, 1483-1983" se organizó en Valladolid, con la colaboración de la Universidad, y fue inaugurado en el antiguo Convento de San Gregorio, hoy Museo Nacional de Escultura, donde el Padre Francisco de Vitoria fue Rector. Intervinieron en el curso P. Ramón Hernández, OP, D. Ángel Allué Horna, D. Antonio Ortiz Arce, D^a. María Rafaela Urueña Álvarez, D. Antonio Truyol Serra, D. José M. Fernández Muñón, D. Carmelo García. El segundo "Jornadas Hispanoalemanas sobre la personalidad y la obra de Martín Lutero, en el V Centenario de su nacimiento", se celebró en Salamanca, en colaboración con la Universidad Pontificia. Intervinieron en él, como especialistas, Teófanos Egido, Feliciano Pérez Varas, Luis Alonso Schökel, Thomas Nipperdey, Francisco Martín Fernández, Meter Landau, Michael Stolleis, Adolfo González Montes, Martín Heckel, Manuel Fernández Álvarez, Johannes Brosseder y José María Artola. El tercer ciclo fue "Pensamiento alemán contemporáneo. Teoría, crítica y hermenéutica filosófica". Intervinieron en él los Profesores Enrique Menéndez Urueña, Juan Manuel Almarza, Mariano Álvarez, Cirilo Flores Miguel, Andrés Ortiz Osés, Jesús Conill, Adela Cortina. El último versó sobre "Los cinco años de Democracia Constitucional". Gregorio Peces-Barba, Tomás Rodríguez Bolaños, Manuel Gutiérrez Mellado, Eduardo García de Enterría, José Luis Álvarez, Justino Duque, Juan José Rosón, Monseñor Gabino Díaz Merchán.

Con fecha 1 de junio fue elegido Director de la revista *Estudios Filosóficos* el P. Ángel Martínez Casado, cuyo trabajo será efectivo a partir del curso 1984-1985. En la misma fecha, 1 de junio, quedó al frente del equipo de la Cátedra de Estudios Políticos-Sociales el P. Emilio G. Estébanez.

El curso 1984-1985 se inauguró bajo la presidencia del Magnífico Señor Rector de nuestra Universidad, P. Juan Luis Acebal Luján. La Lección solemne estuvo a cargo del profesor Don Carlos Martín Manjarrés que habló sobre "El trasfondo filosófico del modernismo católico, visto desde Alfredo Loisy".

Se designó un nuevo Consejo de dirección y redacción de la revista *Estudios Filosóficos*, órgano de expresión del pensamiento del Instituto. El equipo quedó formado por Ángel Martínez Casado, Director; Justino López Santamaría, Consejero y encargado de canjes; Fernando Vela López, Consejero y administrador; José Antonio Lobo Alonso, Consejero y encargado de propaganda; Eladio Chavarri, Asesor y consejero; Juan Manuel Almarza, Asesor y consejero; José L. Izquieta, Consejero y encargado de bibliografía.

Dos fueron los ciclos de conferencias organizados en este año académico por la Cátedra de Estudios Políticos-Sociales. El primero, en honor y memoria de Fray Bartolomé de Las Casas, bajo el título general "Latinoamérica: vida y pasión de un pueblo". El segundo, sobre el tema central, "Los jóvenes. Exaltación y ocaso". En el primero intervinieron Ramiro Andrade, Francisco Calderón Sánchez, Carlos Jiménez Moreno, Lorenzo Fernández Franco, Rodrigo Domínguez, Juan Manuel Medrano, José C. Fernández-Cid, Fernando Suazo y Quintín García (periodista). En el segundo dieron sus ponencias Antonio García-Santesmases, Ramiro Pinto Cañón, José Luis Piñuel, José Antonio Lobo, Enrique López Viguria, Pepe Rodríguez, Jesús Montero, Javier de Paz y Tomás Burgos Gallego.

Se celebró asimismo la fiesta de Santo Tomás con la lección sobre "Santo Tomás: un pensamiento en el cruce de culturas", impartida por el Catedrático de Filosofía en Salamanca, Laureano Robles.

Durante este curso surgió un conflicto académico debido a la no promoción de los Profesores José Antonio Lobo Alonso y Emilio García Estébanez a Catedráticos, debido a la resolución de la Subcomisión Episcopal de Seminarios y Universidades denegando su consentimiento para que se solicite de la Sagrada Congregación para la Educación Católica su nombramiento como Catedráticos (IV, 268).

El curso 1985-1986 se inauguró con la presencia de los Decanos de Filosofía, Don Antonio Pintor Ramos, y de Pedagogía, Don Antonio Cabezas Sandoval, así como del Rector de la Universidad de Valladolid y el Sr. Arzobispo, Don José Delicado Baeza. La lección inaugural la dio Manuel González de Lafuente sobre "Claves biológicas del sueño y los sueños". El prof. P. Cándido Aniz Iriarte fue reelegido como director del Instituto.

La Cátedra de Estudios Políticos-Sociales programó tres ciclos de conferencias. En el primero, "La CEE, España y las Comunidades Autónomas", intervinieron Juan Francisco Martín Seco, Alfonso García Santacruz, Francisco Laguna Sanquirico, Francisco Javier Paniagua, Arcadi Olivares, Justino Duque, Ignacio Bustamante Jesús Pascual. En el segundo, "El pensamiento francés contemporáneo", fueron ponentes José M. García Prada, Antonio Pintor-Ramos, Graciano González, Manuel Maceiras, Miguel Morey, Francisco Javier Martínez, Antonio Pérez Quintana y Concha Fernández Martorell. El tercero fue el "I Congreso Nacional de Bioética. Innovaciones científicas en la reproducción humana". Fue fruto de una colaboración múltiple: Instituto Superior de Filosofía, Instituto Superior de Estudios y Orientación familiar, Fundación Friedrich Ebert, Junta de Castilla y León, Ayuntamiento de Valladolid, Colegio Oficial de Médicos, Banco Atlántico y Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Salamanca¹¹.

6. QUINTO CUATRIENIO: 1986-1990

El curso 1986-1987 se inauguró con la Lección Magistral del profesor P. Juan Manuel Almarza sobre "La agonía del tercer hombre y el nacimiento del cuarto: una reflexión sobre el hombre contemporáneo, a propósito de Nietzsche". Presidieron el acto el Decano de Filosofía, D. Antonio Pintor Ramos, el Decano de Pedagogía, el Excmo Sr. Arzobispo de Valladolid y el Presidente del Patronato. Se incorporaron como profesores D^a. Emma Montes, en *Estadística* (por cese voluntario de D^a. Esperanza Manso) y Don Javier Valdivieso, en *Teoría de la Educación* (por ausencia temporal de Jesús Galdeano). La Cátedra de Estudios Políticos-Sociales solo desarrolló un ciclo de estudios-conferencias-coloquios: "La marginación y delincuencia juvenil". Intervinieron Enrique de Castro, Enrique del Río, Manuel Segura: Antonio Pintado, Enrique Tortajada, Dori de Miguel, Gerardo García y Fernando Ledesma.

El curso 1987-1988 se inauguró con la lección del profesor Bernardo Fueyo Suárez que disertó sobre el tema "Imágenes parentales y representación de Dios".

Presidieron el acto solemne el Decano de la Facultad de Filosofía de nuestra Universidad, Don Antonio Pintor-Ramos, el Sr. Arzobispo de Valladolid y el Decano de Filosofía y Letras de la Universidad de Valladolid.

Dos fueron los ciclos de estudios desarrollados en este curso académico por la Cátedra de Estudios Político-Sociales. El primero fue sobre "El pensamiento español contemporáneo". Intervinieron José Luis Abellán, Saturnino Álvarez Turienzo, Julio Caro Baroja, Carlos Castilla del Pino, Olegario González de Cardedal, Antonio Pintor-Ramos, Javier Muguerza, Gustavo Bueno, Javier

¹¹ Las intervenciones en el Congreso se publicaron en un libro coordinado y editado por Jesús Galdeano, Bernardo Fueyo y Juan M. Almarza, bajo el título *Innovaciones científicas en la reproducción humana*, Salamanca, Editorial San Esteban, 1987.

de Lorenzo, Emilio Lledó, y Julián Marías. El segundo ciclo fue el "Primer Simposio de Gerontología de Castilla y León".

El curso 1988-1989 se inauguró con la lección del profesor Don Jesús Pascual Arranz, sobre "La Iglesia y el cambio religioso en España: 1950-1980". Presidió el acto de apertura nuestro Decano de Filosofía, Don Antonio Pintor-Ramos, acompañado por otras autoridades

En este año académico la actividad de la Cátedra de Estudios Político-Sociales se centró y redujo a las "Jornadas de Estudio: Bienestar social y desarrollo de los derechos sociales".

Durante el curso académico volvieron a tomar posesión de sus Oficios de Moderadores, el P. Cándido Aniz, director, el P. Emilio G. Estébanez, subdirector, y el P. Fernando Vela, secretario. La inauguración del curso, compartida como en años anteriores, estuvo presidida por el nuevo Decano de Filosofía de nuestra Universidad, Dr. Pérez Laborda, y la Lección inaugural la dio el profesor, Don Francisco Tascón Vega sobre el tema "N. Chomsky: Innatismo, competencia y actuación en el lenguaje".

Fue elegido director de la revista *Estudios Filosóficos* el P. Fernando Soria Heredia (IV, 32).

Durante este curso se suspendió la Cátedra de Estudios Políticos-Sociales. La Fundación Friedrich Ebert se vio obligada a reducir sus posibilidades de financiación de ciclos de conferencias y publicaciones. La Cátedra reaparecerá en abril de 1991 con un ciclo en forma de Seminarios sobre "Filosofía Española contemporánea", continuará con otro ciclo de "Teología y Sociedad" en enero-febrero de 1992; y concluirá definitivamente en mayo de 1992, con un "Congreso sobre estudios y planificación de la acción social".

7. SEXTO CUATRIENIO: 1990-1994

Los mejores años del Instituto de Filosofía han transcurrido ya. La apertura de un departamento de filosofía pura en la universidad de Valladolid atrae a los estudiantes; y la reforma de los estudios de Pedagogía dificulta su armonización con las clases de Filosofía.

El curso 1990-1991 se inauguró con lección magistral del profesor de Psicología José M^a García Prada sobre *'Lo auténtico y lo inauténtico'*. Estuvieron en presidencia el Decano de Filosofía, Don Alfonso Pérez de Laborda, y el Presidente del Patronato, P. Juan José de León Lastra. Con fecha 26 de octubre de 1990, por el Real Decreto 1467/1990 (BOE 20 noviembre 1990), quedó fijado el nuevo currículo de Filosofía en cuanto a materias troncales, y se exigió a cada Universidad que estableciese el 30% de créditos que serán de su competencia. Se comunica que las Universidades tienen margen de tres años para rehacer su programación. Nuestra Universidad Pontificia no se pondrá manos a la obra hasta principios del curso 1991-1992, pues está también a la espera de la publicación del plan básico de Pedagogía. El Instituto está obligado a seguir ese ritmo.

El curso 1991-1992 se inauguró con la lección del P. Juan Carlos Cordero sobre el tema "Evolución de la doctrina social de la Iglesia: de la RN a la CA". Honraron a la asamblea con su presencia la Decana de Pedagogía, D^a. Adoración Holgado, el Sr. Arzobispo, el Rector de la Universidad de Valladolid, el Presidente del Patronato y otras autoridades.

Durante este curso tres profesores (José Luis Izquieta, José Antonio Rafael y Jesús Vigo) dejaron su docencia y fueron sustituidos por D^a. María Luz Martínez, D^a. Inmaculada de Elena, y D^a. María Isabel García. El 31 de marzo una Comisión designada por la Conferencia Episcopal, de acuerdo con la Sagrada Congregación realizó una visita-evaluación del Instituto para el día 31 de marzo, como parte de un proyecto de nueva planificación o distribución de Facultades eclesíásticas en España¹².

Se elaboró el nuevo currículum de Licenciatura en Filosofía (en nuestro caso, el primer ciclo de la misma) a partir de la documentación remitida por la Universidad. El proyecto, presentado al consejo de universidades el 5 de marzo de 1992, aplicable en nuestro Centro a partir del curso 1992-93, contempla una licenciatura de 4 años (300 ECTS) y es como sigue:

PRIMER CICLO

Materias troncales

Antropología	10 créditos
Ética	10
Filosofía del lenguaje	10
Historia de la filosofía	20
Lógica	10
Teoría del conocimiento	10

Materias obligatorias

Filosofía de la religión	9 créditos
Historia de la ciencia	9
Historia de las civilizaciones	9
El hecho religioso y la fe cristiana	3
Latín I o griego I	4,5
Latín II o griego II	4,5
Lengua moderna	4,5
Propedéutica filosófica	9

¹² La visita de evaluación se cumplió. La Comisión estuvo formada por Don José Luis González Novalín, Don Domingo Muñoz, Don Joaquín Martín Abad, y estuvo presidida por el Rvdmo. Sr. Dom Víctor Dammertz. (IV.54)

Materias optativas

Introducción a la biología	4,5 créditos
Introducción a las matemáticas y física	4,5
Crítica literaria	4,5
Didáctica general	4,5
Fundamentos filosófico-teológicos de la fe	4,5
Hermenéutica de los textos bíblicos.	4,5'
Historia de las religiones	4,5
Medios de comunicación social	4,5
Orígenes del cristianismo	4,5
Pedagogía general y social	4,5
Psicología	4,5
Sociología	4,5
Técnicas de documentación	4,5

De entre esas optativas hay que elegir 27 créditos.

Total de créditos tomados en el primer ciclo: 149'5 créditos. Ese Ciclo es el que se concederá e implantará en el Instituto Superior de Filosofía.

SEGUNDO CICLO

Materias troncales

Corrientes actuales de la filosofía	10 créditos
Estética	10
Filosofía de la ciencia	10
Filosofía política	10
Metafísica	10 (Total: 50 créditos)

Materias obligatorias

Filosofía de la historia	9 créditos
Filosofía de la naturaleza	9
Pensamiento hispánico	4'5
Teodicea	9
Trabajo práctico de Licenciatura. Tesina	9 (Total: 40'5 créditos)

Materias optativas

Filosofía del derecho	4,5 créditos
Cuestiones de ética (Ética II)	4,5
Cuestiones de antropología (Antropología II)	4,5

Cuestiones de lógica (Lógica II)	4,5 créditos
Cuestiones de metafísica (Metafísica II)	4,5
Lectura de autores: filósofos antiguos	4,5
Lectura de autores: filósofos medievales	4,5
Lectura de autores: filósofos modernos	4,5
Lectura de autores: filósofos contemporáneo	4,5
Lectura de filósofos españoles contemporáneos	4,5
Curso monográfico: la Escuela de Salamanca	4,5

De entre las materias optativas hay que cursar 31'5 créditos. Los créditos del II ciclo son 122 créditos. Para llegar a los 300 créditos que requiere la Licenciatura el alumno tendría que cursar 28'5 créditos libres.

Según el nuevo Plan del Bienio de Filosofía:

- 1) El alumno ha de cursar seis materias troncales, ocho materias obligatorias, y seis optativas a elegir entre trece posibles.
- 2) En el Instituto se podrán favorecer las optativas vinculadas con la Pedagogía para continuar la tradición vigente.

Se propuso como Director-Comisario del centro al P. Fernando Vela López. La dirección de la revista Estudios Filosóficos pasó de manos del P. Fernando Soria a las del P. Emilio García Estébanez.

El curso 1992-1993 se inauguró, bajo la presidencia del Decano de Filosofía, P. Dionisio Castrillo Caballero, con una conferencia de la Profesora Elvira Vázquez sobre el tema "La investigación científica en el ámbito de la educación", y con una matrícula de 69 alumnos. Se incorporó a la plantilla de profesores D. José María Álvarez Martínez para Psicología General. A propuesta del Director, fue instituido Secretario el profesor Juan Carlos Cordero de la Hera. Se mantuvo de momento como Subdirector el P. Emilio G. Estébanez, pero éste presentará su renuncia en enero y le sucederá el P. Ángel Martínez Casado (Iv. 73 y 75). A ellos principalmente va a corresponder la adaptación definitiva del Instituto y de sus instituciones al Nuevo Plan de Estudios de Licenciatura en Filosofía y Pedagogía, según vayan avanzando en sus decisiones nuestra Universidad Pontificia y el Ministerio. El P. Fernando Vela fue nombrado agregado de Historia de la Educación, gracias a lo cual pudo ser elegido Director del Instituto.

Se hizo la interpretación más correcta del proyecto, en conformidad con el carácter del Centro, y se previó incluso la posibilidad de que en Valladolid se implantaran tres de los cuatro años de Filosofía Pura, aunque, al final, no fue así, porque prevaleció el criterio de que los Institutos Integrados en la Pontificia fueran equivalentes a Colegios Universitarios con la opción única de impartir los dos cursos del ciclo primero de la Licenciatura desde el año académico 1993-1994.

El curso 1993-1994 se inauguró, con asistencia de nuestro Decano de Filosofía, Dr. P. Dionisio Castillo, del Rector de la Universidad de Valladolid, Exc.. Sr. D. Fernando Tejerina, del Presidente del Patronato, P. Juan José de León Lastra, de otras autoridades y numeroso público, con la lección magistral de D. José María Álvarez Martínez, que disertó sobre "La invención de las enfermedades mentales".

Se incorporó como profesor el P. Miguel Iribertegui, que se hizo cargo de la asignatura "El hecho religioso". Además, se incorporaron D. José Manuel Soria, para Medios de Comunicación Social; D. Salustiano Mateos, para Idioma Moderno (Inglés); y D. Francisco Javier Fuertes, para Ética.

Hasta ahora coincidían muchas asignaturas del primer ciclo de Filosofía y Pedagogía. En cambio, en el primer ciclo del Nuevo Plan parece que sólo hay coincidencia en 3 ó 4 asignaturas, lo cual obliga a pensar en separar las secciones. Hasta el presente, en el Instituto se imparte el primer ciclo de la Licenciatura en Ciencias de la Educación en virtud de una "Carta de convalidación" otorgada por la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad Pontificia de Salamanca. En esa Carta se reconocía como primer ciclo de Pedagogía el primer ciclo del currículo de Filosofía, prescindiendo del Latín I-II y de Filosofía de la Naturaleza, y agregando Teoría de la educación, Historia de la educación, Didáctica y Pedagogía experimental. En el Nuevo Plan se configura el curriculum de Pedagogía con carácter mucho más específico y deja fuera de lugar la citada "Carta de convalidación". Por ese motivo, si se desea impartir el ciclo primero de Pedagogía en el Instituto, hay que negociar con el Rectorado la implantación específica, independiente e integral, de ese ciclo. Pero dadas las dificultades, bien desde la Sagrada Congregación, bien desde el Ministerio de Educación (IV, 103-104) llevaron a desistir y se decidió no recibir alumnos para el ciclo de Pedagogía en 1994-95. El futuro del Instituto quedó ligado a la afluencia o no de estudiantes con vocación humanista y filosófica.

Durante este cuatrienio, la Cátedra de Estudios Políticos-Sociales organizó tres nuevos ciclos. En 1991 se celebraron varios seminarios sobre pensamiento ético español actual, titulados "Antígona: el ethos cívico", en los que intervinieron filósofos de toda España: Esperanza Guisán, María Teresa López de la Vieja, Adela Cortina, Victoria Camps, Celia Amorós. En 1992 se celebró el ciclo "Teología y Sociedad". Intervinieron Luis González Carvajal, Juan Luis Ruiz de la Peña, Javier Pikaza Ibarrondo, Juan de Dios Martín Velasco, José Luis Espinel Marcos, O.P. y Joaquín García Roca. En este mismo año se celebró el Congreso de Estudios y Planificación de la Acción Social, en que intervinieron Antonio Elizalde, Concha Penche, Julio Alguacil, Miguel Eleazar, Agustín Benavides Aje, Luis Martín Valverde, Victoria Eugenia Domínguez, José Medina Barrio, Alfredo Fernández, Ignacio Bustamante, Justino Duque.

8. SÉPTIMO CUATRIENIO: 1994-1998

El curso 1994-1995 se inició con 42 alumnos. La inauguración tuvo lugar el día 13 de octubre, ocupando la presidencia el Decano de Filosofía, Dr. D. Leonardo Rodríguez Dupla. Impartió la lección inaugural el profesor de Ética, D. Francisco Javier Fuertes, que disertó sobre "La Economía ante el desafío de la Ética: apuesta humanista para el siglo XXI".

Concluido ya el ciclo de conferencias, seminarios, congresos financiados por la Fundación Friedrich Ebert y diseñados por un Equipo del Instituto Superior de Filosofía, nuestro Instituto inauguró en este curso 1994-95 otro ciclo bajo el título de "Cátedra de Ética, Moral y Sociología" Su primera serie de conferencias tuvo lugar en 1994. En ella intervinieron Eladio Chavarri, Emilio García Estébanez, Francisco Javier Fuertes, José R. López de la Osa, José Antonio Lobo Alonso.

Los cambios de materias en el programa de estudios requieren la presencia de nuevos especialistas, y por ello el Instituto contrató a D. Joaquín Esteban Ortega para la asignatura de Filosofía del Lenguaje, y a D. Fernando Álvarez López para la de Crítica Literaria (IV, 116-119).

Finalmente, con fecha 27 de mayo de 1995, ante la carencia de alumnado, se tomó la determinación de no recibir alumnos en primero de Filosofía, de modo que, en el curso próximo, 1995-96, en el Instituto de Filosofía sólo habrá alumnos en 3º de Pedagogía y en 2º de Filosofía de los planes que se extinguen (IV, 119-120). Es de señalar que en este curso se inauguraron en el Instituto las actividades de la Universidad de la Experiencia en Valladolid, en las que intervinieron muchos de los profesores del Instituto.

Este curso 1995-1996, así pues, con ya solo 19 alumnos, de inauguró con la conferencia de D. José María Espina, con el tema "Psicoterapia y Religión". El P. Fernando Vela, actual director es reelegido (IV, 127)¹³.

En el curso 1996-1997, una vez suspendidas las clases en el Instituto de filosofía, se organizaron una serie de cursos monográficos. Uno de ellos, "Pensamiento filosófico contemporáneo" fue impartido por el profesor, P. Juan Manuel Almarza, en dos partes: "Ética, política, sociología y derecho" y "Hermenéutica y deconstrucción". El P. Fernando Soria organizó el curso "Génesis y desarrollo del arte contemporáneo". La cátedra de "Ética, moral y sociología" organizó el encuentro "Economía, trabajo y responsabilidad moral".

Durante el curso 1997-98, se desarrollan en las aulas del Instituto diversas actividades promovidas por profesores, entre las que destaca el curso intensivo de "Pensamiento Teológico Contemporáneo", organizado por el P. Juan Manuel Almarza, con notable asistencia de público.

¹³ Con ese dato concluyo el *Libro de Estudios*, IV.

9. ÚLTIMA ETAPA: 1998-2010

El P. Emilio G. Estébanez concluye en el año 2000 un periodo más de sus servicios como director de la revista. Lo hace presentando el tercer número correspondiente a esa fecha. A partir del primer número del año 2001, tiene sucesor en la persona de Sixto J. Castro. El 25 de septiembre, durante un Seminario de Filosofía organizado en la Universidad de Salamanca, se celebraron los cincuenta años de la revista de investigación y crítica de los Dominicos españoles.

En estos años se cierra una etapa histórica. Sigue existiendo, según los Estatutos de nuestra Universidad Pontificia de Salamanca, un Director-Comisario del Centro. Es el P. Ángel Martínez Casado, elegido y postulado por sucesivos trienios. En 2007 y 2008 se organizaron algunos Seminarios, entre los que procede reseñar tres organizados juntamente por el Instituto Superior de Filosofía y la Universidad Europea "Miguel de Cervantes" de Valladolid, coordinados los tres por Joaquín Esteban Ortega y Sixto J. Castro. El primero fue "La Hermenéutica Analógica en España". En él intervinieron Justino López Santamaría, Miguel Ángel Quintana Paz, Napoleón Conde Gaxiola, Francisco Arenas-Dolz, Pedro Herráiz, Lourdes Otero León, Sixto J. Castro, Joaquín José Esteban y Mauricio Beuchot¹⁴. El segundo, coordinado también por Joaquín Esteban y Sixto J. Castro, versó sobre "La Sociedad líquida". En él intervinieron Luis Enrique Alonso y Carlos J. Fernández Rodríguez, Gérard Imbert, Celso Sánchez Capdequí, Javier Gil Gimeno, Daniel H. Cabrera, José María Pérez-Agote Aguirre y Joaquín Esteban Ortega¹⁵. El último fue "Cultura contemporánea y pensamiento trágico". Intervinieron Sergio Givone, Pilar López de Santamaría, Carlos Cañeque y Maite Grau, Bela Martinova, Luis Frayle Delgado, Sixto J. Castro, Llanos Gómez, Celso Sánchez Capdequí, Joaquín Esteban Ortega, Luis Enrique de Santiago Guervós, Paulina Rivero Weber, Marco Parmeggiani, Miguel A. Quintana y Teresa Oñate¹⁶.

APÉNDICE. BIBLIOTECA DEL ISF

En el convento de Ntra. Sra. de Las Caldas, fundado en el siglo XVII, cerrado 1835, y restaurado en 1879, había en 1945 una biblioteca no despreciable. Se componía principalmente de libros de espiritualidad, sermonarios, hagiografías, conferencias, tratados de dogma y moral, textos clásicos sobre Sagrada Escritura, con el complemento de colecciones de literatura, geografía, historia, ciencias, costumbres, y de cultura general. Al proyectar la inauguración del Estudio de Filosofía en un pabellón nuevo, hubo necesidad de quitar el polvo

¹⁴ Las ponencias se recogieron en Joaquín ESTEBAN ORTEGA (ed.), *Hermenéutica analógica en España*, Valladolid, UEMC-ISF, 2008.

¹⁵ Las contribuciones se publicaron en *Estudios Filosóficos* LVIII, n° 167 (2009).

¹⁶ El texto se publicó en Joaquín ESTEBAN ORTEGA (ed.), *Cultura contemporánea y pensamiento trágico*, Valladolid, UEMC, 2009.

a ejemplares históricos de Obras de fray Luis de Granada, de San Gregorio o del Crisóstomo, y de abrir una sección dedicada a la historia del pensamiento filosófico. A reclamo de la Provincia, a Las Caldas comenzaron a llegar cajas de libros enviados por Comunidades y Bibliotecas como las de San Esteban de Salamanca, San Juan Bautista de Corias, Santo Domingo el Real de Madrid o Santo Domingo de la Coruña; y no faltaron profesores venerables que, ya en retiro, donaron al menos una parte de los textos que utilizaron en su enseñanza de Filosofía, Teología, Historia o Literatura.

Durante los siete primeros años del Estudio de Filosofía, 1945-1952, el máximo esfuerzo por dotar a la Biblioteca con fondos netamente filosóficos lo llevaron a cabo el bibliotecario, P. Desiderio Ordóñez, y los Profesores, aprovechando al máximo los escasísimos recursos económicos que ponía a su disposición la Provincia y seleccionando obras tanto para su especialidad como para ayudar a los alumnos.

A partir del año académico 1952-53, la publicación de la revista *Estudios Filosóficos* dio a conocer el Estudio General de Las Caldas y las editoriales comenzaron a enviar libros para recensión. A ese hecho se sumó otro no menos importante: los profesores dominicos de Las Caldas comenzaron a escribir en la revista, lo que requirió mayor y mejor dotación de fondos que, poco a poco, se fueron adquiriendo. Entre los años 1953-1965, dado el elevado número de estudiantes, y de trabajos a realizar, el servicio de biblioteca se fue multiplicando, y en repetidas ocasiones el Consejo del Instituto y las Juntas hubieron de encarecer la ampliación de personal auxiliar en biblioteca y la colaboración de docentes y estudiantes. Nuevamente, en los años 1965 y 1970, tras la erección del Instituto Superior de Filosofía, O.P., se hizo un esfuerzo para que la Biblioteca aumentase sus fondos a fin de lograr cierta suficiencia para que los estudiantes elaboraran tesinas de calidad. Un cálculo aproximado de los volúmenes depositados en la Biblioteca de Las Caldas en el verano de 1970 nos lleva a hablar de al menos 25.000 volúmenes. De ellos se seleccionaron para la biblioteca de Valladolid unos 16.000 volúmenes, aparte las colecciones de revistas.

Varios nombres de profesores aparecen fugazmente como encargados de la Biblioteca en Las Caldas; pero el personaje que merece todos los elogios por su dedicación al servicio de la misma, ayudando a los demás en su trabajo y preparando decenas de miles de fichas de materias, fue el P. Desiderio Ordóñez entre los años 1948-1970. Y el nombre más alabado por sus donativos a esa Biblioteca y a la Revista *Estudios Filosóficos* es el P. Aniceto Fernández, profesor en Roma, Provincial de España y Maestro General de la Orden.

Entre 1970 y 1975 se incorporaron unos 9.000 volúmenes, más 1.500 tomos de revistas. A partir de entonces, hasta 1994 se incorporan en torno a 2.500 títulos cada trienio (amén de una serie de donaciones que incrementan considerablemente el número). A partir de 1993 se comienza el proceso de informatización de la misma. En abril de 1998 concluye el P. Ignacio Erviti su

Oficio de Director y es sustituido por el P. Justino López. El depósito de Biblioteca en 2010 ascendía a casi 70. 000 libros. a ello se une la encuadernación y restauración de libros antiguos por parte del P. Justino López.

Cándido Ániz Iriarte
Instituto Superior de Filosofía
Plaza de san Pablo, 4
47011 Valladolid
candidoaniz@dominicos.org